
12年考研路上，这是刘小平
距离他的研究生梦最近的一次。
今年3月，浙江大学公布2017年
硕士研究生复试分数线，刘小平
报考的管理学专业复试分数线为
355分。刘小平的考研路始于
2006年，多年来，他一边当保安谋
生，一边复习考研，执着地追求着
这份名校研究生梦想，尽管周遭
人并不看好他的考研之路……

又是一则保安考学的新闻，
只是这次没能像北大保安一样，
实现逆袭。当然，对待刘小平，我
们不能单纯以成绩论英雄，考研
没成功并不意味着人生的失败。
梳理他12年的考研路，其实他一
直是在进步的，除了总分呈整体
上升态势，英语水平也有明显提
高，甚至已经能“和老外搭讪”
了。他不顾周遭亲友的反对甚至
轻视，坚持追寻自己的梦想，并且
一坚持就是12年，这份执着与向
上的抉择，是值得肯定与尊重的。

但同时，12年考研路只是他
的个体选择，不必去放大，更不应
该被其他人效仿。前段时间，北
大保安成群逆袭被舆论热炒，可
是北大方面最终证明，逆袭的只
是极少数，“20年间500余名北大
保安考学深造”，其中大部分是大
专，少量本科，只有12名研究生。

尽管北大保安逆袭并不如理
想那样丰满，甚至有些骨感，但每
年依然有不少年轻人试图通过进
入北大当保安进而实现自己的考
学梦。可以说某些不够精确的报
道，已经产生一些不切实际的误
导，同时，针对个别案例的重点关
注，也容易强化当事人的选择，使
得他们在舆论的压力下骑虎难
下，不得不盲目地继续坚持下去。

在刘小平的考研路上，有一
个词是被他反复提及的，那就是
名校研究生文凭。追求更高的学
历，固然无可厚非，但如果仅仅是
冲着文凭而去，并且认为获得了
一张名校研究生的文凭，就会拥
有一片施展自身才能的广阔天
地，那最后恐怕要败兴而归了。

随着高等教育的扩招，高等
教育早已不再是精英教育了，研
究生也有渐成“标配”之势。在不
少海归都成“海带”的现实语境之
下，研究生文凭的含金量已然是
大打折扣，再希冀通过一纸研究
生文凭就改变命运，已经变得越
来越难。

能够坚持考研12年，值得钦
佩，但如果把这12年花在其他领
域，是否会取得更大的成就呢?并
非说他这12年是在蹉跎人生，但
为了考研梦，既耽误了自己的婚
姻，也让家人跟着“受罪”，显然有
些得不偿失。

人要有梦想，否则和咸鱼又
有什么区别?但仰望星空的同时，
我们也当脚踏实地，审时度势，根
据自己的处境做出最佳的选择。
执拗地陷入个人自设的目标中，
往往容易沉迷其中无法自拔，也
忘了逐梦的初衷与彼时为何出
发。

（新快报）

中年保安12年考研路：
不必过度放大个体选择
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42岁保安爱读书
于是12次考研

从1997到2012年，刘小平在
昆明做保安。2012年8月至2013
年12月，辞掉了工作专心租房复
习考研，考完试后，2014年1月回
到故乡渠县三汇镇，一边处理家庭
纠纷，一边复习考研。2015年6月
至2017年3月，在成都租房复习考
研，期间没有找工作。2017年4月
14日至今，开始在成都做保安。

乍一看，很难有人想到这是一
名42岁的中年保安的履历。一名
42岁的中年未婚保安，在历经了
12年的考研失败后，依然在坚持复
习，前几天这段经历经过《成都商
报》的报道进入了大家的视野。太
多人认为这位大哥将人生宝贵的
12年都奉献给了考研觉得太不值
得，但这对于刘小平本人来说，确
是生活的乐趣所在。

记者拨通刘小平的电话时，他
正在去往成都市图书馆看书的公
交车上，几分钟后，他在图书馆门
口给记者回了电话。

刘小平告诉记者，自己从小就
爱看书，但是由于家庭环境原因，
很早就结束了学业，多年来一直想
进入到好一点的大学去读书。所
以当朋友要考研的时候，他也义无
反顾地“入了坑”。

对话刘小平
考研读书都是享受

愿再考36年
记者：对于很多人认为您花了

12年时间在考研上不值得，您自己
怎么看？

刘小平：每个人的情况不一
样，他们觉得不对，但对我自身来
讲，我就觉得我可以考。

记者：您还会继续考吗？
刘小平：你看我就差了15分

嘛，我肯定把他搞定嘛！那有什么
嘛！

记者：一开始是什么促使您决
定考研的？而且还有6年都考的
是复旦这种名校？

刘小平：这没有什么高深的原
因，因为我当时一个在云南师大的
同学，他是外语系毕业的，他第一
年考。我因为是自考生，没在大学
校园学习我也没有什么信心，当时
即使让我考全中国倒数第一的学
校我都会高兴万分，没有概念。

他第一年报云大，我就说好，
报云大。第二年，我想川大是名牌
大学，我又是四川人，就想报川
大。我同学当时要报复旦，我想那
我也就报复旦吧，他把我拉着的
嘛。我当时只是晓得复旦是好学

校，并没有说考上了一定要怎么
样，但是考了以后上了这条船就下
不来了。

记者：考了两次下来什么感
觉，复旦这种学校是不是很难考？

刘小平：我报云大和复旦报考
的都是旅游管理专业，要考数学，
我高中数学就差，那个简直没办
法，所以我数学就只考了35分（满
分150分）。

记者：那您有报过辅导班吗？
刘小平：数学和英语我是报了

很多辅导班。06年的时候，因为我
这个人平时喜欢写歌、唱歌，学数
学的那段时间，我花了两三个月又
去录了两支单曲小样，所以把时间
耽误掉了，后来数学的概论和数理
统计我就搞不懂了，数学就再也理
不顺了，三本书中有一本线性代数
我感觉也不是太难，我就是没有全
身心投入，后来就补不起来了。

记者：当年是全职复习还是在
职考研？

刘小平：我一直在工作，边工
作边复习，一直到12年的8月份，
我辞职全职复习，想冲刺一下。我
去云南滇池学院旁边租了个房子
在学校里面复习。但是12月份的
时候，我父亲前列腺做手术，就让
我回家。考研其实从来没有想象
中的那么难。但很多时候是因为
家里一些因素影响你，因为父亲做
手术影响到了心情，那种情形下我
还考了 344，其实还算可以。从
2012年开始，我就改考行政管理专
业了，不考数学，不会因为数学单
科不好而考不上，浙大要求英语政
治单科 60分，专业科要两门都
100，要求还是挺高的。

记者：您觉得现在自己薄弱在
哪里？

刘小平：实际上我觉得我没有
哪里薄弱了，只是很多人有误解，
觉得研究生考试就是特别难，其实
并不是难在考试本身，而是作为成
年人，有三个方面会一直困扰你。

第一个感情上，第二个经济
上，第三个家庭琐事，比如意外，重
大事件。学习本身对于我来讲是
乐趣，真的是乐趣，学习起来并不
难，尤其专业课学起来那种感觉是
很过瘾的。

记者：那您是觉得只要安心下
来多学习一些，一定是能够考上
的，对吧？

刘小平：对，因为从2013年开
始到现在，家里的事一直影响到
我。我哥在我考试前15天车祸去
世，我必须回家，一直到他火化入
土。第二天我才返回昆明考试，呵
呵呵，就老是有这些情况。最近几
年，我的父亲又是半瘫痪，母亲又
有哮喘。在我看来，考研的日子对
于我来说是一种享受的生活，不是

像大家想的那样，吃这种苦非要考
上值不值得，对于我来说不是那样
的，一点都不苦，尤其像我这样没
有结婚没有女朋友的，考研就是一
种享受生活的方式，真的不难。

记者：那么现在家里状况有变
好吗？那些影响您考研复习的因
素还在吗？

刘小平：严格来讲没有变好。
我母亲身体还是不好，我大姐在照
顾她，我每个月要给她五六百块
钱，所以上班的时候偷偷复习不敢
告诉他们，害怕他们说我保安不好
好干还想考什么研，把我踢出去，
就没有了这份收入。但是现在单
位的保安副队长跟我说，我们知道
你的事，没事，我们支持你，所以我
现在心理踏实一点了。

记者：工资待遇怎么样，够生
活吗？

刘小平：够的，扣掉五险，拿到
手2000元左右，给我妈妈五六百，
租房子650元（为了能够安心学
习，刘小平放弃了单位提供的免费
宿舍）我自己用是够的。但是难也
难在这里，每次考研冲刺期间，政
治模拟题一套一套地出来了，大家
都在四套卷（“四套卷”为考研政治
冲刺模拟试卷的其中一种，通常大
家简称“四套卷”）冲刺了，而我还
在站岗，但是我又不能辞职，这样
就没有工资了。所以这点很矛盾，
坚持上班，经济上没有忧愁，就会
牺牲宝贵的考研冲刺时间，但是别
人就会一直说我，你这个家伙不
行，你考不取的，他不知道尤其我
们考文科的人后期的冲刺背诵有
多么重要。

记者：那现在是6月份，您有
开始今年的复习吗？

刘小平：因为从小养成的习
惯，我这个人最喜欢的就是在安静
的地方看书。这对我来说是一件
享受的事情，我现在每天上班8小
时，不上班的时候我就喜欢去图书
馆，除了考研复习的书，我也看减
压的书，缓解缓解家里一些事情给
我带来的影响。图书馆冬天夏天
都有空调，不像租的房子冬天冷夏
天热，学习起来没那么投入。

记者：目前家里人支持继续考
吗？会不会告诉他们？考上以后
的学费和经济来源有考虑吗？

刘小平：就算不告诉他们，了
解我的人都知道我不会放弃。学
费的话我研究过浙大的研究生奖
学金办法，基本上学费被奖学金对
冲，每月好像还有生活补助以及助
教岗位，我们渠县也有本地生源研
究生的助学贷款，我认为关键还是
要好好学习。一般人认为，你考了
12年可以放弃了。我就想说，我愿
意再乘以3，再考36年。

（据法制晚报）

12载渠县考研哥成网红
考研读书都是享受 愿再考36年

日前，一则《中
年保安的12年考研
路》的新闻占据了各
大网站和微博，使得
事件的主人公，现年
42岁的刘小平成为
了一枚“网红”。“花
掉多年宝贵的时间
用来考研值得吗？”
面对很多人的质疑，
在接受记者采访时，
刘小平说，其他人不
懂，考研对于我就是
一种享受和乐趣，考
研并没有他们说的
那么难，我现在考了
12年了，这个时间
可以乘以3，我愿意
再考36年。


